

## COMMISSION DE LA COOPÉRATION Rapport de la réunion du 15 MAI 2024

### Membres présents :

- SCHMIT Mireille, Présidente
- BOEVER-MAJERUS Josiane
- DELGADO Filomena
- DOS SANTOS Jailza
- FABER François
- FRIEZA Jason
- HEFTRICH Laura
- KARIER Marc
- MOMPER-BOSS Lyette
- PIRET Joé
- PONCELET Monique

### Lieu :

- Hôtel de Ville – Salle des séances

### Rapporteur :

- FRERES Thomas, secrétaire



## 1. Présentation par l'ONG Soleil dans la Main

L'ONG Le Soleil dans la Main était représentée par son président, M. Filipe Lima.

L'association s'engage au Burkina Faso et plus précisément dans les provinces de Bam (commune de Kongoussi) et de Boulkiemdé (commune de Koudougou). Elle met l'accent sur le domaine éducatif (construction d'écoles, formations, encadrement) avec une cinquantaine de personnes sur place épaulées par une petite équipe au Luxembourg.

La situation politique et sécuritaire au Burkina Faso est précaire. Le pays se trouve sous l'emprise de groupements terroristes, plus de 2 millions de personnes sont en déplacement interne et 2,3 millions de personnes sont menacées ou concernées par la faim. Dans les territoires en dehors du contrôle gouvernemental, plus de 400 instances sanitaires, de même que 5500 écoles, ont dû être fermées. Dû à la situation actuelle, le gouvernement luxembourgeois a annoncé la fin de sa coopération avec les gouvernements de plusieurs pays de la région (dont le Burkina Faso), bien que les accords-cadres existants soient appliqués jusqu'en 2026. Pour le moment les ONG peuvent fonctionner dans les villes sous la protection de l'armée burkinabè, quoique leurs activités ne soient généralement pas visées par des actes terroristes.

En 2023, deux nouvelles écoles ont pu être ouvertes dans la province de Boulkiemdé (communes de Ramongo et de Koudougou). Elles ont été construites selon des critères de l'architecture bioclimatique, favorisant p.ex. l'illumination naturelle, la présence d'une végétation autour des bâtiments (humidité), une meilleure gestion de la thermicité et l'utilisation de matériaux de provenance locale.

L'une des deux institutions (l'école « Secteur 10 » à Koudougou – 6 salles de classe) a été cofinancée par la Ville d'Ettebruck à hauteur de 5500 € en 2023. Une troisième école (« Koudyiri C » à Koudougou), en cours de construction, devra ouvrir les portes de ses 6 nouvelles salles (parmi 20) à 1150 écoliers prochainement. Les écoles construites en 2023 peuvent abriter jusqu'à 3500 enfants au total. De plus, l'ONG a financé des formations continues et professionnelles pour 8000 jeunes et jeunes adultes au cours de l'année écoulée.

Les frais totaux par école (construction, infrastructures, frais de personnel etc) sont chiffrés à 34.165 €. En règle générale, la propriété et l'exploitation



sont transférées à des acteurs locaux tels que les comités de cogestion (parents d'élèves), tandis que l'ONG continue à fournir un encadrement (concertations et réunions périodiques, formation du personnel enseignant, fourniture de certains matériels scolaires).

L'ONG souhaiterait obtenir le soutien financier de la Ville d'Ettelbruck pour une 4<sup>e</sup> école en cours de construction à Wendpouiré (Koudougou). Le bâtiment, dont l'achèvement est planifié pour octobre 2024, abritera jusqu'à 615 écoliers dans 6 nouvelles salles de classe (parmi un total de 14).

## 2. Présentation par l'association Estrela Do Norte

Estrela Do Norte a été représentée par sa présidente, Mme Jailza Dos Santos, membre de la Commission de la coopération.

L'association, fondée en 1984 en tant que club de football, a étendu son champ d'action au fil des années pour encourager la participation de la communauté caboverdienne dans les domaines sportifs, culturels et associatifs et dans le but de promouvoir la culture caboverdienne au Luxembourg, mais aussi en vue d'organiser des événements au profit de communautés au Cabo Verde et de collecter des fonds en ce sens.

Estrela Do Norte est active sur trois îles du Cabo Verde, dont le canton de Paúl (île de Santo Antão) où une donation de matériels scolaires et autres équipements par la Ville d'Ettelbruck et le Lycée Classique Diekirch avait eu lieu en hiver 2023/24 sous l'égide et la coordination d'Estrela Do Norte.

La Ville d'Ettelbruck a également participé au financement pour l'envoi du container.

Dans le canton de Paúl, la visite des écoles est payante, et de nombreux jeunes vivant dans des conditions précaires ne peuvent pas bénéficier d'une éducation ou d'un encadrement adéquats. En vue de parer à cette situation de précarité et d'exclusion, Estrela do Norte collabore avec des acteurs sur le terrain, dont notamment le Clube dos Arautos do Monte Cara (comparable à une section de scouts). Il s'agit d'une association caritative de l'Église protestante promouvant le développement physique, social et intellectuel des jeunes et offrant du soutien en situation de vulnérabilité ou d'exclusion sociale. La participation n'est ni obligatoire, ni liée à une condition d'adhésion à l'Église.



Une contribution d'un euro par mois est versée par les parents dont la situation financière le permet. Encourageant la mixité sociale, le club organise des activités de loisirs diverses (camps, performances de théâtre, manifestations musicales) et des actions sociales telles que la donation de kits d'hygiène et d'aliments, mais aussi des travaux de nettoyage sur les plages et dans les villages de la région.

Les matériels nécessaires pour ces diverses activités doivent être importés. Il s'agit surtout de tentes et matelas, poêles et casseroles, trousse de premier secours ou encore ordinateurs portables et projecteurs. Le coût approximatif est chiffré à 11.000 €, et Estrela Do Norte souhaiterait obtenir une participation financière de la Ville d'Etzelbruck à ces frais.

La logistique liée à l'importation serait à charge des partenaires sur place sous la supervision de l'association. L'association a par ailleurs l'intention de renforcer sa supervision quant à l'utilisation concrète des moyens financiers sur place.

### 3. Divers

La prochaine réunion aura lieu le **mercredi 19 juin 2024 à 19h00** à l'Hôtel de Ville (Salle des séances). Mme Schmit y fera le bilan des demandes de la première moitié de l'année 2024 et soumettra à la Commission des propositions d'octroi des aides financières de la Ville d'Etzelbruck.

Etzelbruck, le 06/06/2024

Le secrétaire  
Thomas Freres

La Présidente  
Mireille Schmit

